

FICHA RIESGO PAÍS

ESLOVAQUIA

Actualización: 8 Noviembre 2011



SITUACIÓN POLÍTICA**SITUACIÓN INTERNA**

- La primera etapa de la transición tras la independencia en 1993, bajo el gobierno de Vladimír Mečiar, se caracterizó por la corrupción, el deterioro del sistema democrático y el progresivo aislamiento internacional, lo que parecía alejar al país de la adhesión a la UE. La victoria electoral de una coalición de centro-derecha encabezada por Mikulas Dzurinda, que gobernó desde 1998 hasta 2006, dio un vuelco completo a la situación: impulsó desde el primer momento las reformas económicas pendientes y situó al país rápidamente en condiciones de acceder a la UE.
- Desde las elecciones parlamentarias de junio de 2010, una coalición de centro-derecha gobierna al país, liderada por Iveta Radičová (del Partido Democristiano Eslovaco, el mayor de la coalición, con 28 escaños). Pese a que el partido de centro-izquierda Smer fue el más votado, obteniendo 62 escaños, su líder, el anterior primer ministro Robert Fico (2006-10), pasó a la oposición. En octubre de 2011, el gobierno no logró superar una moción de confianza ligada a la ampliación del Fondo Europeo de Estabilidad Financiera, por lo que se vio obligado a convocar elecciones anticipadas para marzo de 2012. Smer es el claro favorito para volver al gobierno.
- El Presidente, Ivan Gasparovic, apoyado por el Smer, fue reelegido en 2009 por un periodo de cuatro años.

RELACIONES EXTERIORES

- La integración del país en las estructuras occidentales ha avanzado rápidamente desde 1998: miembro de la OCDE (2000), de la OTAN (2004), y de la UE (2004).
- Tensiones periódicas con Hungría, por los problemas con la minoría húngara (10% de la población, concentrada en el sur), que ha provocado un auge del nacionalismo en ambos países. Buenas relaciones con EE.UU. y con Rusia, de la que depende totalmente en materia de energía.



SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

SITUACIÓN GENERAL

- Tras un periodo de desaceleración a finales de los noventa producido por los ajustes fiscales introducidos tras el cambio de gobierno en 1998 y el contagio de la crisis rusa, las reformas estructurales se han traducido en un rápido aumento de la inversión extranjera y un crecimiento notable desde el año 2001. Durante la primera década del siglo, el crecimiento del PIB se acercó al 9% de media, debido a la gran contribución del consumo privado (gracias al aumento de los salarios reales) y al sector exterior, por el aumento de la inversión y de las exportaciones en el sector automovilístico y de productos electrónicos.
- En 2009, la crisis económica mundial golpeó con fuerza a Eslovaquia: su PIB cayó un -4,8% (frente al aumento del 5,8% en 2008), al caer tanto la demanda exterior (debilidad de la demanda europea) y la interna (endurecimiento del crédito y aumento del desempleo, que llegó al 12,5%). El impulso de la demanda externa permitió la recuperación, creciendo un 4% en 2010 y estimándose un aumento del 3,1% del PIB para 2011. El parón de las economías de la eurozona limitará su crecimiento anual entre los años 2013-16 a un 3,6% de media.
- Aumento de la inflación tras unos años en niveles moderados lastrada por la débil actividad interna (0,9% en 2009 y 0,7% en 2010). En 2011 se prevé que los precios aumenten un 3,9%, debido a las subidas impositivas y a los mayores precios de la energía y de los alimentos.

POLÍTICA ECONÓMICA

- Entrada en la Unión Económica y Monetaria y adopción del euro como moneda en enero de 2009. El BCE toma la responsabilidad en asuntos monetarios: reduce los tipos al 1,25% desde noviembre de 2011 (los problemas fiscales y de crecimiento de la mayoría de miembros de la eurozona provocarán que se mantengan bajos durante los próximos años). Sector financiero consolidado y relativamente estable, controlado por los grandes grupos bancarios occidentales.
- En los últimos años, las políticas de austeridad presupuestaria y el fuerte ritmo de crecimiento dieron lugar a una notable reducción del déficit público (en consonancia con el objetivo de cumplir con los criterios de convergencia de Maastricht), que pasó del 6% del PIB en 2001 al 2% en 2008. Sin embargo, en 2009-10 se elevó al 8% del PIB, debido a los gastos sociales necesarios para compensar los efectos de la crisis. Adopción de fuertes ajustes fiscales (congelación de salarios públicos, aumento de los impuestos especiales y del IVA) que limitarán el déficit al 4% en 2011. La deuda pública se sitúa en el 41% del PIB en 2010 (27,8% en 2008); está en negociación una reforma constitucional que limitará la deuda pública al 60% del PIB.
- Eslovaquia recibirá entre los años 2007-2013 cerca de 11.400 mill.€ en fondos de la UE. Sin embargo, el gobierno mantiene dudas sobre la viabilidad de los Proyectos Público-Privado (PPP), que podrían suspenderse para aliviar la carga financiera. Muchas municipalidades se encuentran en una situación financiera muy difícil, algunas al borde de la quiebra e incapaces de sufragar los servicios básicos.



SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

BALANZA DE PAGOS

- Economía muy abierta y orientada a la exportación. La UE es su principal socio comercial (87% de las exportaciones y el 70% de las importaciones), destacando Alemania y la República Checa, con una cuota cercana al 20%. Las exportaciones duplicaron su valor entre 2005 y 2008 (impulsadas por un espectacular incremento de los sectores automovilístico y electrónico), pero sufrieron una fuerte caída durante la crisis de 2008-09. En 2010 alcanzaron los 67.978 mill.\$ (un crecimiento anual del 23%) y las importaciones también aumentaron un 26%, hasta los 67.786 mill.\$, aunque todavía no se han alcanzado los niveles de 2008. Eslovaquia registró en 2010 un ligero superávit comercial, del 0,3% del PIB, que se espera que aumente en 2011 al 0,9% del PIB.
- Los déficits en las balanzas de servicios (transporte) y, sobre todo, de rentas (repatriaciones de beneficios de empresas extranjeras) provocan tradicionales déficits por cuenta corriente, que en 2010 fue del -3,6% del PIB (-6,5% en 2008). Se prevé que este desequilibrio disminuya en 2011 hasta el -2,5% del PIB. Generalmente el déficit exterior se compensa con las fuertes entradas de capitales foráneos, sobre todo en forma de IED (sector inmobiliario y del automóvil), que equivalen al 3% del PIB.
- Acumulación de reservas de divisas: en 2008 eran de 17.850 mill.\$, equivalentes a 2,8 meses de importaciones. Desde la entrada en la eurozona, se depositan en el BCE y los fondos en euros dejan de considerarse reservas.

DEUDA EXTERIOR

- La ausencia de inversión externa durante la primera etapa de la transición hizo necesaria la financiación de los desequilibrios a través del endeudamiento exterior, por lo que los modestos niveles de deuda heredados tras la independencia aumentaron rápidamente. En 2010 la deuda externa ascendía a 65.820 mill.\$, equivalentes al 75,5% del PIB y al 93,1% de las exportaciones de bienes y servicios (estos ratios eran el 55,6% y el 66,8%, respectivamente, en 2008).



CONCLUSIONES

Eslovaquia se encuentra plenamente integrada en la UE. Las profundas reformas estructurales emprendidas desde 1998 (culminadas con la entrada en el euro en 2009) se han traducido en unos años de alta actividad económica, favorecida por un fuerte aumento de la IED dirigida a los sectores exportadores, lo que ha permitido equilibrar su cuadro macroeconómico. No obstante, esto no ha evitado que fuera golpeado por la crisis financiera internacional, que provocó una recesión en 2009 (-4,8% del PIB) de la que ha salido gracias a la fortaleza de su sector exportador. El control de las finanzas públicas es el principal objetivo, en un entorno de problemas fiscales y de deuda en la eurozona. A nivel político, la caída del gobierno conservador ha provocado la convocatoria de elecciones parlamentarias anticipadas para marzo de 2012.

POBLACIÓN: 5,4 mill.habs.
RENTA PER CÁPITA: 16.220 \$ (2010)